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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MESA DE DIÁLOGO  
 
CONVOCAN A FORTALECER LA DEMOCRACIA, A TRAVÉS DE LEYES Y DELIBERACIÓN 
La Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) llevó a cabo, en coordinación con el Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias 
(CEDIP) de la Cámara de Diputados y la Universidad Iberoamericana (UI), la mesa de diálogo virtual “Racionalidad 
Legislativa”.  Esta actividad se realizó en el marco de las Jornadas de Derecho Electoral del Instituto, con la 
participación del Consejero Electoral Luis Espíndola Morales, Presidente de la Comisión; Juan Carlos Cervantes 
Gómez, Encargado de Despacho del CEDIP, y Miguel Ángel Eraña Sánchez, Investigador del Departamento de 
Derecho de la UI. En su intervención, Cervantes Gómez explicó que la racionalidad legislativa es un instrumento de 
uso común en los órganos parlamentarios mexicanos, que refiere al conjunto de normas que regulan las distintas 
funciones del Poder Legislativo, como la legislativa y la deliberativa.  Asimismo, comentó los antecedentes del 
derecho parlamentario, la diferencia entre órganos de control y de deliberación, la importancia de la palabra para 
la resolución de conflictos, así como la necesidad de que los estudios legislativos cuenten con argumentos 
suficientes que analicen la propuesta de determinadas normas.  Por su parte, Eraña Sánchez habló de la relevancia 
que las leyes se razonen con mayor profundidad, la sobre regulación en materia electoral y que un tercio de 
nuestra legislación no concibe en lo general la protección de minorías, entre otros temas. Además, hizo un análisis 
de las tradiciones constitucionalistas anglosajona y germánica, la forma en que se elaboran los proyectos de ley en 
México, el trabajo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el papel de los órganos autónomos y algunos 
aspectos de la Ley Electoral del Estado de Querétaro. La mesa contó con la asistencia vía remota de integrantes del 
IEEQ, Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, ayuntamientos, poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial del 
Estado, la academia y organizaciones de la sociedad civil.  
 
http://amanecerqro.com.mx/2020/06/29/convocan-a-fortalecer-la-democracia-en-queretaro/ 
 
https://updatemexico.com/destacadas/convocan-a-fortalecer-democracia-con-leyes-y-deliberacion/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/06/29/convocan-a-fortalecer-la-democracia-a-traves-de-leyes-y-
deliberacion/ 
 
https://informativodequeretaro.com/convocan-a-fortalecer-la-democracia-a-traves-de-leyes-y-deliberacion/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=6050 
 
https://elqueretano.info/trafico/convocan-a-fortalecer-la-democracia-a-traves-de-leyes-y-
deliberacion/?fbclid=IwAR1C5rBJjcpN1zNYN67JR4rM2vgtip8na59vhZmzET0dFOrHiSA1uCezl0o 
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VOTO MIGRANTE  
 
VOTO ELECTRÓNICO, VIABLE RUMBO A 2021 
Por Khalid Osorio 
El consejero del IEEQ, Luis Octavio Vado, planteó que, si bien el voto electrónico depende del INE, se definirá 
conforme a la efectividad en Hidalgo y Coahuila. La posibilidad de implementar el voto electrónico en Querétaro 
para los comicios de 2021 es posible. Sin embargo, no se instrumentaría en todos los municipios, indicó el 
consejero del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Luis Octavio Vado Grajales, quien aclaró que la 
decisión de ejecutar esta modalidad depende del (INE). La decisión se toma con base a los resultados que se 
obtengan en las elecciones del Coahuila e Hidalgo, en donde se pondrá en marcha este sistema de manera parcial y 
se determinará su efectividad y la aceptación de los ciudadanos. La activación de esta modalidad en las votaciones 
representaría un descenso en los costos de los comicios electorales ya que se eliminaría la papelería y los 
elementos utilizados para marcar las boletas. En la elección de 2021 para elegir gobernador, los queretanos que 
radican en Estados Unidos podrán emitir un voto de manera electrónica, sistema que garantiza que se respete la 
decisión en favor de uno u otro partido.  Para el estado de Querétaro, de acuerdo con las recientes reformas a la 
normativa electoral, se espera que, a mediados de octubre, el IEEQ declare el inicio del proceso electoral que 
celebrará la elección a gobernador, diputados locales y los 18 ayuntamientos. (AM principal) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/06/30/voto-electronico-viable-rumbo-a-2021/ 
 
MIGRANTES ILEGALES TEMEN EMITIR VOTO ELECTRÓNICO 
Por Khalid Osorio 
Los queretanos que radican en el extranjero tendrán la posibilidad de votar para elegir al gobernador en el 2021. 
Los datos que registren serán anónimos y pueden descartar que estos se compartan con las autoridades 
norteamericanas dada la calidad migratoria de cada uno de ellos, indicó el consejero del IEEQ. (AM 2) 
 
2021, VOTO SIN TEMOR A SITUACIÓN MIGRATORIA 
Por Zulema López 
Los queretanos en el extranjero podrán tener confianza de votar en el 2021 sin sufrir algún tipo de acoso por su 
situación migratoria, afirmó el consejero electoral Octavio Vado Grajales. Recordó que se estiman 150 mil 
queretanos en Estados Unidos, únicamente 30 mil de ellos con una estancia legal, de ahí que el IEEQ buscará 
difundir las recientes reformas legislativas que se aprobaron en Querétaro a través de los diferentes clubes y 
asociaciones de migrantes, esto para lograr que la mayor cantidad de queretanos emitan su voto en el 2021. El 
primer reto para fomentar la participación en las urnas será hacer llegar la credencial a quienes radican en el 
extranjero y carecen de una situación legal. Quienes ya tienen su credencial, únicamente deberán cumplir con los 
trámites que el INE les exigirá; quienes carecen de la credencial, o incluso de una estancia legal en el extranjero, 
tendrán la posibilidad de gestionar la credencial a través de la embajada. Ninguna información que proporcionen 
se compartirá con las autoridades migratorias y recordó que ya se puede solicitar que en la credencial no aparezca 
la dirección del dueño. Resulta imposible que las autoridades sepan qué trámite realizarán en la embajada de 
México, mucho menos la hora en la que recogerán su credencial. “La consulta mexicana en Chicago, la embajadora 
Reyna Torres (Mendivil), que es una de las ciudades donde hemos detectado fuerte presencia de migrantes 
queretanos, fue muy clara: esa información no se comparte con el gobierno norteamericano”. En las elecciones 
presidenciales de 2018, la lista nominal de queretanos en el extranjero se componía por 2 mil 419. Los que 
finalmente ejercieron su derecho a votar fueron mil 449, más del 60% emitieron su voto. Otra facilidad que 
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tendrán los migrantes, legales o ilegales, será que ya no deberán enviar por correo su voto, únicamente requerirán 
de un teléfono con acceso a internet y proporcionar un correo electrónico, al que se les enviará el “token” que les 
permitirá votar. 2021 y el voto electrónico por Covid. Ahondó que este año el INE tendrá urnas electrónicas en 
algunos distritos de Coahuila e Hidalgo, que vivirán sus comicios, lo cual será como ejercicio y, en caso de 
confirmar la viabilidad, aprovechar ese conocimiento en algunas zonas de Querétaro en 2021. Descartó que el 
sistema pueda ser manipulado pro “hackers”, toda vez que la información únicamente se comparte en Internet, 
pero no se almacena ahí. Las papeletas permitirían una segunda oportunidad para verificar el sentido de la 
votación, declaró al remarcar que la única forma en que la población logre confiar en ese esquema será usarlo. 
(EUQ 1 y 3) 
  
http://ediciondigital.eluniversalmas.com.mx/edqro/index.php 
 
BUSCAN IEEQ Y FUERZA MIGRANTE PROMOVER EL VOTO MIGRANTE PARA 2021  
Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis Octavio Vado Grajales, Consejeros Electorales del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), escucharon las inquietudes y propuestas de la organización Fuerza Migrante, acerca 
del voto desde el extranjero de las queretanas y los queretanos en 2021. En la reunión de trabajo virtual 
participaron Avelino Meza y Juan Fernando Rocha Mier, Secretario General e integrante de la organización 
respectivamente, quienes informaron que la agrupación reúne a 197 asociaciones de personas migrantes en los 
Estados Unidos, con el objeto de incidir en temas como el empoderamiento económico y la educación cívica. Los 
Consejeros Electorales refrendaron el interés del Instituto de fomentar el voto migrante para la elección de la 
gubernatura de Querétaro, a través de una amplia campaña de difusión y alianzas estratégicas. Por su parte, los 
representantes de Fuerza Migrante expresaron su intención de colaborar con el IEEQ para promover la 
participación política de las personas migrantes, buscando en un futuro la instauración de diputaciones y 
regidurías migrantes en el estado. Señalaron que cerca de 150 mil queretanos y queretanas residen en los Estados 
Unidos, de los cuales alrededor de 30 mil tienen una estancia legal, lo que implica un reto para la credencialización; 
además, indicaron que hay comunidades queretanas en los estados de California, Texas, Florida, Georgia, las 
Carolinas y Chicago. Los integrantes del IEEQ y Fuerza Migrante coincidieron en la importancia de trabajar de 
manera conjunta, en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE), para promover el voto migrante dentro 
del estado de Querétaro y en los Estados Unidos. Lo anterior, por medio de una campaña de difusión que tome en 
cuenta las particularidades de las y los migrantes queretanos, su ubicación en el país vecino del norte y la 
utilización de medios digitales.  
 
https://elqueretano.info/trafico/promocion-del-voto-migrante-para-2021-objetivo-del-ieeq-y-fuerza-migrante/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/el-ieeq-y-fuerza-migrante-buscan-promover-el-voto-migrante-
para-2021/#.XvtGY-d7nIU 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/promueven-voto-del-migrante-de-queretaro-en-el-extranjero/ 
 
http://adninformativo.mx/fuerza-migrante-busca-colaborar-con-ieeq-para-lograr-voto-en-el-2021/ 
 
 
 
 

http://ediciondigital.eluniversalmas.com.mx/edqro/index.php
https://elqueretano.info/trafico/promocion-del-voto-migrante-para-2021-objetivo-del-ieeq-y-fuerza-migrante/
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/el-ieeq-y-fuerza-migrante-buscan-promover-el-voto-migrante-para-2021/#.XvtGY-d7nIU
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/el-ieeq-y-fuerza-migrante-buscan-promover-el-voto-migrante-para-2021/#.XvtGY-d7nIU
https://queretaro.quadratin.com.mx/promueven-voto-del-migrante-de-queretaro-en-el-extranjero/
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COLABORACIÓN IEEQ 
 
NO SON VOTOS. SON CIUDADANAS Y CIUDADANOS 
Por Luis Octavio Vado Grajales, Consejero Electoral del IEEQ 
La semana pasada me tocó conducir una mesa redonda sobre el voto queretano desde el extranjero para la 
próxima elección de la gubernatura. Decidimos armar un panel que abordara la experiencia y expectativas de 
quienes migran, la voz de los consulados que protegen a nuestra gente, la experiencia de algún instituto electoral 
local que haya trabajado el voto desde el extranjero; y desde luego las perspectivas judiciales y del INE. Además 
con un reto adiciona: que la voz migrante fuera de una mujer, bajo la hipótesis de que la experiencia no es la misma 
para hombres que para mujeres. Como Consejero electoral y en tanto interesado en la democracia, este novedoso 
ejercicio local me ocupa en más de una perspectiva, y tengo claro que, antes de dar pasos en falso, es necesario 
escuchar a quienes conocen estos asuntos de primera mano. Celina Ledesma, migrante de San Joaquín, Yuri 
Beltrán; consejero electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México; César Ledesma, del INE; Claudia Valle, 
magistrada electoral, y la cónsul general de México en Chicago, Reyna Torres, con generosidad compartieron lo 
que saben, lo que viven, lo que han visto funcionar y lo que no. De este ejercicio extraigo algunas lecciones que 
pongo a discusión: Primera, y la más importante, que las y los migrantes son ciudadanas y ciudadanos. Eso quiere 
decir que no solo deben ser vistos (ni por los contendientes ni por las autoridades electorales) como meros 
votantes. El asunto es lograr que sus demandas sean incluidas en las agendas de los partidos, y que los organismos 
electorales hagan una labor de educación cívica, que vaya más allá de decirles “ya pueden votar”. Segunda, que en 
buen número se tratan de personas que, al tener una doble nacionalidad, gozan de doble ciudadanía, pero que aún 
no tienen el peso político que deberían tener ni en México ni, particularmente, en Estados Unidos. ¿Cómo logra el 
empoderamiento aquí y allá de las y los mexicoamericanos? Tercera, entre quienes se encuentran ilegalmente en 
Estados Unidos hay un temor a que la información de su domicilio sea compartida con las autoridades 
norteamericanas, lo que provoca que no acudan a obtener su credencial de elector a los consulados. Aquí la Cónsul 
General, que por cierto tiene rango de Embajadora, fue absolutamente clara: no, no se comparte esa información. 
Cuarta, que el voto electrónico debe ser la apuesta para que sufraguen las mexicanas y los mexicanos en el 
extranjero, dado que es un método que les puede dar más tranquilidad en cuanto a no ser ubicados por 
autoridades que pretendan expulsarles del país en los casos de estancia ilegal. Además este método contará con 
todas las medidas de seguridad necesarias para lograr un voto auténtico y secreto. Quinta, que en las labores de 
difusión que hagan las autoridades electorales deben atender a los medios de comunicación de cada comunidad en 
particular. Por ejemplo, la migración queretana hacia el norte se asienta principalmente en Texas, California, 
Florida, Illinois; habrá que averiguar en cada caso cuál es la forma preferida de información (radio, televisión, 
redes sociales, chats) para lograr un mayor impacto de los mensajes de educación cívica y promoción del voto. 
Sexta, que los derechos político-electorales de quienes salieron de Querétaro y del país pueden ser defendidos en 
los tribunales. No están sin protección. El reto es rebasar los poco más de mil cuatrocientos votos queretanos del 
extranjero que se recibieron en la elección presidencial de 2018. Decido ser positivo y pensar que, con una buena 
campaña de difusión aquí y en el exterior, así como con partidos atentos a integrar en su oferta respuestas para las 
necesidades de quienes han salido de su tierra sin dejarla, este pequeño número crecerá; más adelante se deberá 
avanzar hacia la diputación y las regidurías migrantes. El camino apenas inicia. 
 
https://www.cronicaqueretaro.com/notas-no_son_votos_son_ciudadanas_y_ciudadanos-8876-2020 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

AMONESTA TEEQ AL SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO CAPITALINO ANTE DEMANDA DE LA REGIDORA 
IVONNE OLASCOAGA 
Contempla una amonestación al secretario del Ayuntamiento del Municipio de Querétaro, Jesús Roberto Franco 
González, la sentencia emitida por el TEEQ, la cual derivó de una demanda interpuesta por la regidora de Morena, 
Ivonne Olascoaga. (ADN) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
EL PRESIDENTE DEL PRI EN QUERÉTARO ES PAUL OSPITAL: HUGO CABRERA 
El día de hoy, en rueda de prensa virtual con medios de comunicación, el diputado local del Partido Revolucionario 
Institucional, Hugo Cabrera, lamentó la situación generada por la controversia de carácter jurídico y político de su 
partido, luego de que en días pasados se diera a conocer la determinación que tomó el Tribunal Electoral de Estado 
para ordenar se restituya la dirigencia a Juan Ruíz Rodríguez. (N 1 y 5, AM 2, AQ, CI, ADN, RQ) 
  
ACUSA HUGO CABRERA INTERESES EXTERNOS EN DISPUTA POR LA DIRIGENCIA DEL PRI 
Para el diputado local por Querétaro, Hugo Cabrera, hay intervenciones e intereses externos en el interior del PRI 
local, de cara al proceso electoral del 2021. Lo anterior, luego de la decisión del Tribunal Electoral del Estado, 
quien ordenó la revocación de la decisión para remover del cargo de presidente a Juan José Ruiz, y pidió su 
restitución. (DQ 4, EQ) 
 
CAUSA EXTRAÑAMIENTO RESULTADOS DE TEEQ AL ORDENAR LA RESTITUCIÓN DE JJ RUÍZ CUANDO YA NO 
ES MILITANTE: ABIGAIL ARREDONDO 
Independientemente de las controversias de la actual dirigencia y la ex dirigencia del PRI, el llamado debe ser a no 
distraerse y continuar con los trabajos en esta fuerza política, señaló la coordinadora de este grupo parlamentario 
en el congreso local, Abigail Arredondo. (ADN) 
 
PREPARA JUAN JOSÉ RUÍZ DEMANDAS POR DIFAMACIÓN CONTRA OSPITAL Y MEADE 
El ex dirigente estatal del PRI, Juan José Ruiz anunció, a través de sus redes sociales, que presentará demandas 
contra el dirigente actual Paul Ospital y el Delegado General del CEN del PRI en el estado, Jorge Meade Ocaranza, 
bajo el argumento de mentiras contra su persona. (ADN) 
 
OSPITAL EXIGE IMPARCIALIDAD 
Exigió un actuar imparcial al TEEQ, el PRI, desde la presidencia del Comité Directivo Estatal que encabeza Paul 
Ospital. A través de un comunicado el CDE señaló que existe una “notoria parcialidad” de los Magistrados 
Electorales, por lo que el partido tomará cartas en el asunto y acudirán al Senado de la República para presentar 
una denuncia contra “estos inusuales actos” por violación a los principios constitucionales. (DQ 4) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INDAGAN 7 AGRESIONES CONTRA ENFERMERAS 
Martina Pérez, directora de Servicios de Salud, reveló que en 3 meses y medio de atención por la contingencia del 
Covid-19 se han registrado 7 agresiones contra personal del sector salud en la entidad. (DQ principal) 
 
N: CORREDOR VIAL 
El gobernador del estado trabaja en la consolidación de la infraestructura carretera a lo largo y ancho de 
Querétaro, expresó el gobernador Francisco Domínguez Servién, durante la supervisión de obra de la 
modernización de la carretera Querétaro- Chichimequillas, en el tramo que comprende del Anillo Fray Junípero 
Serra hasta el Centro Penitenciario. (N principal) 
 
PA: QUERÉTARO OCULTÓ DATOS A LA FEDERACIÓN 
Decidimos no publicar algunos números de camas, pensando en que nos pudieran traer pacientes al estado; señaló 
el titular de la SESEQ, Julio Ramírez. (PA principal) 
 
EUQ: PREVÉN MÁS CONTAGIOS TRAS CAMBIO A NARANJA 
En Querétaro se espera un repunte en casos de Covid-19 derivado de la implementación del semáforo 
epidemiológico de riesgo color naranja, señaló Martina Pérez, directora de Servicios de Salud del estado. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: GOBERNADOR SUPERVISA MODERNIZACIÓN DE LA CARRETERA QUERÉTARO-CHICHIMEQUILLAS 
Francisco Domínguez Servién, gobernador del estado de Querétaro, encabezó la supervisión de la carretera 
Querétaro-Chichimequillas, en el tramo comprendido entre el anillo vial Fray Junípero Serra y el Centro 
Penitenciario de San José El Alto. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN RESPETO A LOS DERECHOS DE MIGRANTES 
Por Khalid Osorio  
Con motivo del arribo de la caravana migrante al territorio nacional por la frontera sur, el diputado Hugo Cabrera, 
presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante en la LIX Legislatura del estado, indicó que confía en que las 
autoridades puedan contener y controlar la situación de las personas que presenten síntomas de COVID-19 con la 
finalidad de que no exista un número mayor de contagios. (AM 2) 
 
LLAMA HUGO CABRERA AL EJECUTIVO ESTATAL A NO OLVIDAR REFORMAS QUE PROTEGEN AL PERSONAL 
DEL SECTOR SALUD 
Por alguna razón el ejecutivo estatal no ha publicado reformas aprobadas por el pleno de la legislatura local, tales 
como las que protegen de agresión al personal del sector salud pero también la denominada “Ley guarura”, 
evidenció el diputado local Hugo Cabrera, quien manifestó su preocupación por la falta de aplicabilidad de los 
trabajos que se han realizado en el Congreso local. (ADN) 
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REITERAN SOLICITUD DE COMPARECENCIA DEL TITULAR DEL IQT 
Por Leticia Jaramillo  
El diputado Hugo Cabrera informó que están corriendo los plazos para que se sancione la Comisión de Movilidad y 
Tránsito que encabeza Antonio Zapata del PAN, y pueda dictaminar si procede o no la solicitud de comparecencia 
del titular del IQT, Alejandro López. (N 5) 
 
NECESARIO, FILTRO SANITARIO EN QUERÉTARO ANTE CARAVANA MIGRANTE: DIPUTADO 
Por Katia Lemus  
Ante una nueva caravana de migrantes que podría movilizarse este día desde la frontera sur de México hacia 
Estados Unidos, Hugo Cabrera, presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante en el Congreso de Querétaro, 
consideró necesario que el gobierno del estado contemple un filtro sanitario y alternativas hospitalarias en caso de 
que se detecten casos de Covid-19. (CQRO 6) 
 
CUESTIONAN “INEPTITUD” EN GUANAJUATO 
Tras la liberación de los aprehendidos relacionados con el crimen, entre ellos, la madre de “El Marro”, el diputado 
Mauricio Ruiz, cuestionó que esto es resultado de la “ineptitud” del gobierno en Guanajuato. Argumentó que las 
autoridades “le han echado la culpa” a la federación, cuando las estrategias realicen en municipios, seguido del 
estado, y finalmente, en las federales. (DQ 4) 
 
ENTREGA CONNIE HERRERA 4 TONELADAS DE ALIMENTO A FAMILIAS DE BAJOS RECURSOS EN 
QUERÉTARO 
El equipo de la Fracción Querétaro Independiente llegó a las 4 toneladas de kilos de alimento en los 15 distritos 
territoriales, entre los que destacan la colonia El Marqués, Corregidora, dando atención y seguimiento a las 
peticiones que la gente le escribe a través sociales. (N 5, PA 1 y 3, ADN) 
 
URGE MAURICIO KURI A APROBAR EL INGRESO BÁSICO UNIVERSAL 
La crisis de salud y económica por la pandemia del Covid19, ha obligado a las autoridades fiscales y monetarias, de 
muchos países, a reaccionar de manera sin precedentes para paliar, al menos, una parte de los efectos negativos. 
(...) Mauricio Kuri, coordinador del GPPAN, afirmó que es necesario aprobar, de manera inmediata, la Ley de 
Emergencia Económica y el UBI, porque la crisis que enfrentamos cada día es más grande y cada vez afecta a más 
mexicanos. (N 4, PA 5, RQ, IN)  
 
NO DAREMOS CHEQUES EN BLANCO A MORENA: SONIA ROCHA 
A la espera de que comience el periodo extraordinario en la Cámara de Diputados este martes, la diputada federal 
del PAN por el 1er distrito de Querétaro, Sonia Rocha, celebró que la oposición en la Comisión Permanente haya 
logrado limitar los temas que serán discutidos a las leyes secundarias para la entrada en vigor del Tratado 
Comercial entre México. Estados Unidos y Canadá. (N 4, EQNO, IN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
OBRA EN CARRETERA 540 TIENE AVANCE DE 40% 
La modernización de la carretera a Chichimequillas en el tramo del anillo vial Junípero Serra hasta el centro 
penitenciario presenta un avance de 40% dio a conocer la SDUOP. Romy Rojas, titular de la dependencia, explicó 
que el objetivo de la modernización de la carretera estatal 540 es proporcionar a los usuarios una vía de 
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comunicación moderna, eficiente, segura y de alta calidad, que promueva la reducción de sus tiempos de recorrido, 
así como el desarrollo económico y comercial de la región, la cual contribuirá a consolidar el sistema logístico 
carretero del estado. (...) El gobernador Francisco Domínguez Servién dijo durante el recorrido de supervisión de 
la obra, que el gobierno del estado trabaja en la consolidación de la infraestructura carretera a lo largo y ancho de 
Querétaro. (...) Por su parte, Fernando Salinas, titular de la CEI refirió que el gobierno del estado ejecuta distintas 
obras para la consolidación de anillos y corredores comerciales e industriales. (EUQ 1 y 3, DQ 1 y 2, AM 3, ADN, Q, 
LDH, IN, PI)  
 
SUMAN CUATRO DECESOS MÁS POR COVID 19 EN QUERÉTARO; YA SON 289 
La Secretaría de Salud del estado de Querétaro informó que permanecen hospitalizados 140 pacientes por Covid 
19, de los cuales 60 se encuentran graves, mientras que los decesos por esta enfermedad en el estado ascienden a 
289, luego de que este lunes fallecieran cuatro personas. (...) Se tiene un registro acumulado de dos mil 124 casos 
de Covid-19; 44% son mujeres y 56% son hombres. Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su 
domicilio a 176 pacientes y 21 en la Unidad Médica y de Aislamiento Covid 19. (N 2, Q)  
 
ARROYO SECO YA TIENE SU PRIMER CASO DE COVID-19 
El municipio de Arroyo Seco cuenta ya con su primer caso positivo de covid-19, ahora solo Landa de Matamoros es 
el único que no cuenta con un caso positivo, aseguró la directora de servicios de salud del estado, Martina Pérez. 
(RQNX) 
 
AÚN NO SE IDENTIFICA PICO DE CONTAGIOS DE COVID: MARTINA PÉREZ RENDÓN 
Aunque en Querétaro ha habido estabilidad en la curva epidemiológica de COVID-19 en la última semana, no se 
puede determinar que ya se alcanzó el ‘pico’ de contagios, pues la reactivación económica del 17 de junio podría 
elevar los números en próximos días. La directora de Servicios de Salud en estado, Martina Pérez Rendón, indicó 
que en siguientes días podrían aumentar los casos a casi dos semanas de reactivar -de forma parcial- la economía 
en la entidad. (Q) 
 
SECTOR SALUD DE QUERÉTARO PIDE NO ACUDIR AL GRITO EN EL ZÓCALO 
La directora de Servicios de Salud de la Secretaría de Salud Estatal, Martina Pérez Rendón, consideró que en el 
marco de esta contingencia sanitaria, no sería viable desplazarse a la Ciudad de México para acudir a la ceremonia 
del Grito de Independencia en el Zócalo que se lleva a Cabo la noche del 15 de septiembre. (PA 1 y 4, CQRO 4, RQ, 
AQ) 
  
MÁS CONTAGIOS EN GENTE DE 65 AÑOS 
Por Cecilia Conde  
Las personas de 65 años o más, son el grupo de edad con más número de contagios de Covid-19 en la entidad, con 
un porcentaje de 14% refirió la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. Ahora el de 65 años y más se elevó 
un punto porcentual pasando a 14% en su contribución del total de casos. (DQ 5) 
 
CAPACITAN A 6 MILLONES DE PERSONAS A TRAVÉS DE LA PLATAFORMA CLIMSS 
Un total de 6 millones 88 mil 137 personas entre derechohabientes, personal médico o de enfermería y público en 
general, han recibido capacitación a distancia en temas relacionados con hábitos saludables, seguridad social y 
COVID-19, a través de 18 cursos que el IMSS puso a disposición de forma masiva y abierta en su plataforma 
CLIMSS. (PA 3) 
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SUSPENSIÓN A QUIEN NO ACATE PREVENCIÓN 
Hasta 28 días suspenderían labores aquellos establecimientos que incumplan disposiciones en materia de salud 
implementadas para prevenir el contagio y propagación del SARS-CoV2, informó el titular de la Secretaría de 
Finanzas Públicas Municipales, Itzcalli Rubio. (ESSJR 1 y 5) 
 
396 PLAZAS SE OFERTARÁN EN LA 9ª BOLSA DE EMPLEO VIRTUAL PARA TÉCNICOS Y PROFESIONISTAS 
La Secretaría del Trabajo, a través del SNE Querétaro, llevará a cabo la 9ª Bolsa de Empleo Virtual en Querétaro, 
este martes 30 de junio, con 396 plazas formales de contratación inmediatas para la zona metropolitana del 
estado. Se trata de plazas formales en 32 puestos para técnicos y profesionistas; las 23 empresas participantes 
ofrecen salarios que van de 7 mil 390 a 25 mil pesos mensuales. (RQNX)  
 
QUERÉTARO RUMBO A LA RECUPERACIÓN DEL CRECIMIENTO: DEL PRETE 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU afirmó que, de cara a la contingencia por COVID-19, el objetivo principal de 
la administración estatal es recuperar a finales de este año por lo menos el 50 por ciento de los empleos perdidos y 
retomar el ritmo de crecimiento del PIB. (EQNO)  
 

MUNICIPIOS 
 
CRECE 50% TURISMO EN PINAL; LOS REGRESAN 
Este fin de semana incrementó 50% la llegada de visitantes a Pinal de Amoles con la intención de ingresar a los 
sitios turísticos, sin embargo, tuvieron que regresarse porque estos permanecen cerrados al público por la 
contingencia sanitaria por Covid-19. El director de Turismo de Pinal de Amoles, Jhoan Olvera detalló que en total 
arribaron entre 600 y 650 vehículos que quería ingresar a los sitios turísticos, en los que fueron instalados filtros 
para impedir el acceso. (DQ 28) 
 
ARRANCAN JORNADA DE SANITIZACIÓN COMERCIO SEGURO, EN CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, acompañó a los regidores del municipio en el arranque de la 
Jornada de Sanitización Comercio Seguro. A través de esta jornada, se tiene contemplada la intervención de 200 
comercios y un total de 10 mil metros cuadrados, donde cada negocio será apoyado con la sanitización gratuita 
hasta de 50 metros cuadrados. (DQ 28, N 6, EUQ 1 y 5, CQRO 5, PA 8, PI, ADN, AQ, IN, EQNO) 
 
CONMEMORAN EL 380 ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DE CADEREYTA 
En el Centro Cultural autoridades municipales llevaron a cabo los honores a la bandera a cargo de la escolta de 
Seguridad Pública Municipal. Posteriormente el Mtro. León Enrique Bolaño presidente Municipal manifestó: “Es un 
día especial para todos los que vivimos en este hermoso municipio de Cadereyta, hoy celebramos el 380 
aniversario de la fundación de Cadereyta y a pesar de la contingencia sanitaria en que nos encontramos y que nos 
impide hacer los festejos como hubiéramos querido... (LDH) 
 
AUTORIDADES DE CORREGIDORA SUSPENDEN DOS PARTIDOS DE FUTBOL ESTE FIN DE SEMANA 
En el municipio de Corregidora se tuvieron que suspender dos partidos que estaban por realizarse en los cuales se 
congregaron hasta 80 personas, afirmó Omar Aguilar, director de UMPC-Corregidora, quién aseguró que este tipo 
de actividades aún no están permitidas como parte del semáforo naranja, debido a la pandemia por el COVID-19. 
(ADN) 
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CONTINÚA EL MARQUÉS CON CAMPAÑAS DE REFORESTACIÓN 
Con la finalidad de incrementar las áreas verdes en el municipio de El Marqués, el H. Ayuntamiento, a través de la 
Secretaría de Servicios Públicos Municipales, continúa con el programa Campañas de reforestación en los 
principales fraccionamientos de la demarcación. Al respecto, el titular de la dependencia, Mauro Aragón indicó que 
hasta el momento se han plantado 555 árboles de las especies ficus, palo de dulce, leucaena y huizache, mismas 
que son propicias para la tierra de cada localidad, esto en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Sustentable. 
(N 6, AM 5, PA 5, IN, LDH, CI, Q24-7, EQ, RQNX, VI, AND) 
 
BUSCA MEMO RETOMAR PROYECTO CARRETERO 
Por Rossy Martínez  
El ayuntamiento de San Juan del Río busca el diálogo con ejidatarios de San Pedro Ahuacatlán, con el objetivo de 
retomar el plan de la construcción de la carretera al acceso a la comunidad, además de que beneficiaría a La Llave, 
La Valla, Fuentezuelas; entre otras demarcaciones. El regidor síndico Germaín Garfias Alcántara señaló que los 
comuneros tienen la insistencia que “se les debe” una indemnización por la obra de rehabilitación en la carretera 
estatal; sin embargo, aseguró que existen algunos procedimientos legales que falló contra de ellos y a favor de que 
se reinicie la obra. (PA) 
 
ASÍ SERÁN LAS MULTAS PARA EL QUE CONTAMINE EN TEQUISQUIAPAN 
Por Gonzalo Flores  
Dentro de la actualización del marco normativo del Municipio de Tequisquiapan, ya está vigente el nuevo 
Reglamento de Medio Ambiente, Equilibrio y Gestión Ambiental en la demarcación, el cual estipula multas de entre 
20 a 15 mil veces el valor de la Unidad de Medida de Actualización vigente, que actualmente son montos 
equivalentes a mil 737.60 pesos hasta un millón 303 mil 200 pesos. (AM 5) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
BUSCA MÉXICO APOYO PARA 4 PROYECTOS DE VACUNA VS. COVID-19; ENTRE ELLOS EL DE LA UAQ 
México presentó ante la Coalición para las Innovaciones de Preparación de Epidemias (CEPI, por sus siglas en 
inglés) cuatro proyectos de vacuna contra la Covid-19, para buscar financiamiento internacional y acelerar su 
producción. Entre los proyectos se encuentra el de la UAQ. La rectora de la UAQ, Teresa García, fue la encargada de 
presentar los avances del desarrollo de la vacuna, la cual está basada en péptidos quiméricos que desarrolla la 
universidad queretana. (AM 4, EYQ 5, LVDQ, IN, ADN, CQRO 1 y 14, N 1 y 4, PA 1 y 4) 
 
NO BAJAR LA GUARDIA: TERESA GARCÍA GASCA 
Por Jahaira Lara  
El cambio de Querétaro a color naranja en el semáforo de riesgo epidemiológico de la federación no significa que 
se esté venciendo la pandemia, es necesario mantener las medidas dispuestas por la autoridad sanitaria para 
evitar rebrotes, así lo señaló la rectora de la UAQ, Teresa García. (N 4) 
 
PRUEBA SEROLÓGICA DE UAQ DETECTÓ ALTA EXPOSICIÓN DE LA POBLACIÓN AL VIRUS SARS COV-2  
La prueba de detección de anticuerpos diseñada por la UAQ, cuyo objetivo es determinar el grado de exposición al 
virus SARS CoV-2 en la población de estudio, ha arrojado una prevalencia del 48.3 por ciento en las muestras 
analizadas durante las primeras dos semanas de su implementación. El test forma parte de la 3ª etapa del 
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protocolo de investigación enfocado en desarrollar una prueba alternativa de detección del virus causante del 
COVID-19, que lleva a cabo la Máxima Casa de Estudios del estado. (Q24-7) 
 
ITESM LOGRA CLONAR EL ÁRBOL DEL FUTURO 
En Querétaro logran la clonación de la Paulownia o Árbol Kiri, el llamado “árbol del futuro” originario de China, 
que registra el mayor crecimiento en el mundo, su madera es extremadamente ligera y es considerada en el 
mercado como semipreciosa, además es el mercado como semipreciosa, además es el que mayor absorción de 
bióxido de carbono registra -hasta 10 veces más que cualquier otro-.Ashutosh Sharma del Departamento de 
Bioingenería del Tec de Monterrey campus Querétaro en conjunto con el agrónomo Felipe Alcocer, egresado del 
Tec y director de Materra Forestal, son quienes trabajaron en este proceso a través de procesos de estrictas 
medidas sanitarias y lograron su primer aviso de plantación comercial con fines maderables. (DQ 1 y 7) 
 
CANACINTRA OFRECE CAPACITACIÓN PARA MEJORAR LA COMUNICACIÓN EN LAS ORGANIZACIONES 
El 90 por ciento de las personas que conforman una empresa, opinan que es la mala comunicación, lo que genera 
los principales conflictos a los que se enfrentan; aseguró Oscar Luna, representante de Consultoría LunaF, ante 
socios de Canacintra Querétaro. (IN) 
 
LA “CHANGARRIZACIÓN ES UN ERROR”  
Por Carlos Uriegas  
Durante la charla virtual organizada por la Canacintra se explicó la necesidad de “deschangarrizar” a las empresas 
y llevarlas a la profesionalización. Es decir, dejar de tener negocios que tengan como único objetivo las ventas y 
tener empresas que busquen incrementar sus utilidades. (AM 5) 
 
RESTAURANTES DESTACAN LA CONFIANZA DE LOS CLIENTES 
Por Zulema López 
El sector restaurantero considera que cada vez existe más confianza por parte de la ciudadanía para acudir a los 
negocios, a pesar de que los aforos son menores a 50%, indicó Octavio Mata, presidente de la Canirac. (EUQ 12C) 
 
60% DE LOS ARQUITECTOS, SIN RETOMAR ACTIVIDADES 
Por Katia Lemus  
El 60% de los agremiados al Colegio de Arquitectos del estado de Querétaro no ha reactivado sus actividades por la 
falta de solvencia económica de sus clientes, quienes, en su mayoría, tienen parada la obra, señaló Isabel Fonseca, 
presidenta del organismo en mención. (...) Adelantó que el próximo miércoles se reunirá con Marco Del Prete, 
Sedesu quien le propondrá cómo reactivar la economía y sobre todo al sector. (CQRO 10) 
 
POR LAS NUBES INSUMOS Y MEDICAMENTOS EN FARMACIAS DE QUERÉTARO 
Con la contingencia sanitaria en sus puntos más altos, algunas farmacias han decidido incrementar los precios 
hasta casi el doble en productos que tienen alta demanda, como son oxímetros, termómetros y dexametasona. En 
el caso de los termómetros, cuando oscilaban entre los 20 y 25 pesos, hoy llegan a costar entre 85 y 90 pesos en las 
farmacias, donde permanecen escasos. Los termómetros tipo pistola, que costaban hace dos meses mil 100 pesos, 
hoy alcanzan los mil 500 pesos. (Q) 
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EL 70.7% DE INGENIEROS CIVILES FORMAN PARTE DEL MERCADO LABORAL: INEGI 
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 2019, México cuenta con 381 245 personas formadas 
como ingenieros civiles, de las cuales 258 831 (67.9%) desarrollan una actividad económica. Desde la perspectiva 
de la clasificación de ocupaciones, 53.3% de estas personas que se encuentran ocupadas trabajan como 
profesionistas. (PA 8) 
 
RENUEVAN CERTIFICACIÓN A 74 ABOGADOS PRIVADOS 
En el marco de la 19ª Sesión de la Comisión Evaluadora de Capacidades Técnicas y Ética del Profesionista del 
Derecho (CECTEPD), se renovó la certificación a 74 abogados privados litigantes. (AM 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - VECINOS 
Por Adán Olvera  
Estamos perdidos en las confrontaciones entre los niveles de gobierno. Y es que para muestra un botón de la 
tragedia de Guanajuato, donde los gobiernos de la Federación y el estatal se echan la responsabilidad de la falta de 
coordinación para que las acciones de seguridad que realizan las personas en la parte operativa pueden 
concretarse con la debida coordinación jurídica y de acción para que no haya lugar a dudas y mucho menos a 
pifias. La semana pasada se anunciaba con estruendo de balas y explosiones la detención de personajes 
importantes de la delincuencia organizada en la vecina Celaya, personajes que incluso doblaban en la estructura a 
una de las más importantes células criminales del robo de combustible, la detención entre otras personas de la 
progenitora de José Antonio Yepez “El Marro”, que traía más de 2 millones de pesos en efectivo y que era la 
operadora financiera del grupo criminal Santa Rosa de Lima, así vendieron la nota con toda esa espectacularidad. 
Resulta que la verdad fue que el operativo fue ilegal y que la detención de las personas fue ilegal por diversos 
factores jurídicos ante la falta de coordinación de las autoridades estatales y federales, es decir como en partido de 
futbol “no se hablan” y el balón se pierde y con él la oportunidad de anotar. Esto traerá repercusiones en 
Querétaro, sin lugar a dudas y aunque sea deseo de todos los que habitamos en esta tierra, la lucha entre grupos 
delincuenciales llegará a Querétaro y es que muchos de los que participan en estas actividades, eligen Querétaro, 
como residencia o como escondite ante la percepción de seguridad y de estado de derecho. Pero no se puede evitar 
que las persecuciones y la inteligencia criminal ubiquen en estas tierras a los buscados por los mismos 
delincuentes; el debate de la operación del crimen organizado en estas tierras será sin duda un arma de campaña 
política desde ahora, pero sin la responsabilidad que implica la solución al problema. DE REBOTE. En el PRI que 
representa Paul Ospital la responsabilidad de la tragedia interna que viven se la echan a factores externos, que 
incluyen al Gobierno del Estado y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro; en el PRI que representa Juan José 
Ruiz Rodríguez la responsabilidad es de un grupo de fuereños que quieren que el tricolor se entregue a Morena 
(más). Lo cierto es que este partido difícilmente jugará un papel digno en 2021 y con estos pleitos será más 
complicado. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
REBOTE. Santiago Nieto Castillo apostó por “calentar” la plaza, en pleno destape de su adelantadísima campaña un 
año antes de la elección, frente a empresarios, asegurando que opera en Querétaro el Cártel Jalisco Nueva 
Generación, pero fue en la “liberal” CDMX gobernada por Morena y no en el “conservador” Querétaro gobernado 
por el PAN donde le estalló el mayor reto al Estado con el atentado contra Omar García Harfuch, en pleno Paseo de 
la Reforma. ERROR. Eso de exagerar la inseguridad le funcionó a Pepe Calzada en 2009 y a Pancho Domínguez y a 
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Marcos Aguilar en el 2015 para ganar, es vieja receta opositora. El “zar” anti lavado cayó en la tentación de alarmar 
para vender la solución, sólo que el argumento falla cuando, en vez de opositor, es parte del poder, y así fue con el 
atentado en la CDMX. Porque combatir al crimen organizado le toca al Gobierno federal de su jefe, Andrés Manuel 
López Obrador, que lleva 2 años en blanco. Ya no puede hacerse ni víctima ni justiciera, sino sólo dar resultados. 
OPOSITOR. En sentido inverso, opositor en lo federal y oficialista en lo local, está Mauricio Kuri como la principal 
carta del PAN para 2021. Desde el Senado no deja de exhibir y contrarrestar a la 4T y, hay que decirlo, no deja de 
golpetear porque la 4T es generosa con sus críticos y todos los días les regala joyitas con tonterías, problemas, 
broncas o malas decisiones. Para Kuri ser opositor es algo fácil y en lo local la carga de ser del partido de gobierno 
es más llevadera que la mala marcha federal. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CONTRA LOS DESARROLLADORES INCUMPLIDOS. El PAN prepara una iniciativa que pondrá fin a los 
desarrolladores inmobiliarios incumplidos pues algunos tardan hasta dos años para entregar un fraccionamiento 
al municipio. Para ello Agustín Dorantes presentará una iniciativa de ley para que el tiempo se recorte a seis 
meses. El diputado panista buscará sumar a todas las fuerzas políticas para buscar el voto positivo en bloque. 
¿AUTOCINEMA Y AUTOTEATRO EN LA CIUDAD? Desde la Secretaría de Turismo del Municipio de Querétaro se 
preparan algunas estrategias para que se retomen actividades con las que se cumplan todas las medidas de sana 
distancia y prevención de contagios por la pandemia de la enfermedad COVID-19. Entre ellas, se menciona la 
creación de un autocinema y un autoteatro que tentativamente se ubicaría dentro del Parque Bicentenario de 
Santa Rosa Jáuregui, y el cual sería operado por una de las grandes empresas de complejos cinematográficos que 
opera en la ciudad. Esperamos que se confirme oficialmente dicha propuesta. CONTINÚAN ACTIVIDADES 
REDUCIDAS EN CENTRO COMERCIAL. El estado de Querétaro mantendrá las actividades productivas en los 
porcentajes que se determinaron desde hace ya un par de semanas. La modificación en el semáforo federal no 
impactará en la magnitud de las actividades o en la reapertura de otros sectores que se mantienen sin operar por 
sus características, como bares, antros, cines o teatros. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
JUAN JOSÉ RUIZ DEMANDARÁ A OSPITAL Y MEADE. En el PRI protagonizan una batalla con piquete de ojos, 
aplicación de llaves y todo tipo de artimañas, como en aquellas memorables peleas de lucha libre del Santo o del 
Perro Aguayo. El combate lo protagonizan Juan José Ruiz y sus adversarios Jorge Meade y Paul Ospital. Este pleito, 
nos dicen, va para largo y seguramente veremos el desenlace en pleno proceso electoral. La primera caída la ganó 
Meade y Ospital cuando lograron destituir y expulsar a Ruiz, quien a su vez ganó la segunda caída la semana 
pasada cuando el TEEQ ordenó que se le restituya. El conflicto va para largo, y por ello, ayer Ruiz dijo anunció en 
redes sociales que demandará por difamación a sus adversarios ya mencionados. CAUSA ALERTA LA ESTANCIA DE 
CRUZ AZUL EN QUERÉTARO; HUBO CONTAGIOS DE COVID. En el PRI protagonizan una batalla con piquete de ojos, 
aplicación de llaves y todo tipo de artimañas, como en aquellas memorables peleas de lucha libre del Santo o del 
Perro Aguayo. El combate lo protagonizan Juan José Ruiz y sus adversarios Jorge Meade y Paul Ospital. Este pleito, 
nos dicen, va para largo y seguramente veremos el desenlace en pleno proceso electoral. La primera caída la ganó 
Meade y Ospital cuando lograron destituir y expulsar a Ruiz, quien a su vez ganó la segunda caída la semana 
pasada cuando el TEEQ ordenó que se le restituya. El conflicto va para largo, y por ello, ayer Ruiz dijo anunció en 
redes sociales que demandará por difamación a sus adversarios ya mencionados. Salud estatal dio poca 
información del tema, aunque reconoció que harán el seguimiento de los hechos para “identificar el riesgo” que 
hay sobre todo de las personas que tuvieron contacto con los futbolistas. (EUQ 2) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EDUCO EN LA VERDAD Y EN EL HONOR… El hecho de que uno de los cuatro proyectos de investigación de 
científicos mexicanos que trabajan para obtener una vacuna para el Covid-19 presentado virtualmente por las 
secretarías de Relaciones Exteriores y de Salud ante la CEPI (Coalición para las Innovaciones en Preparación para 
Epidemias) sea de la Universidad Autónoma de Querétaro, no es un asunto menor. Luego de que dicha coalición 
lanzó una convocatoria para apoyar financieramente un rápido desarrollo de vacunas para Covid-19 que permita 
su disponibilidad lo más pronto posible y de forma generalizada, la Secretaría de Relaciones Exteriores en México 
integró el Consorcio de Científicos Innovadores en Vacunas MX, quienes han estado trabajando en la selección y 
preparación de cuatro proyectos. El proyecto de la UAQ, en colaboración con el IPN, es una vacuna basada en 
péptidos; en la presentación participó la rectora de la alma mater queretana, Teresa García Gasca. En serio que 
debemos sentirnos muy orgullosos del compromiso y la labor de esta institución, orgullo de Querétaro. APLAUDEN 
ALTO A ‘FAST TRACK’ DE MORENA. Que no habrá un cheque en blanco a Morena, aseguró la diputada federal del 
PAN por el 1er. distrito de Querétaro, Sonia Rocha Acosta, luego de acusar que el líder de Morena en la Cámara, 
Mario Delgado, intentó “madrugar” la votación e ingresar iniciativas adicionales que pasaría como “otros temas”. 
La legisladora celebró que la oposición en la Comisión Permanente haya podido limitar los asuntos que serán 
discutidos a las leyes secundarias para la entrada en vigor del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), en el marco del periodo extraordinario que arrancará este martes. IDENTIFICAN A AGRESOR DE 
POLICÍA MUNICIPAL. Que la Fiscalía General del estado de Querétaro ya identificó plenamente al agresor de un 
policía de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro en la comunidad de Palo Alto, en la delegación 
Santa Rosa Jáuregui. El organismo autónomo explicó que conforme avancen las investigaciones, proporcionará 
más información… Habrá que esperar. (CQRO)  
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
HOY LA CHARLA DE SANTIAGO NIETO. Finalmente hoy a las 17 horas se efectuará la esperada videoconferencia de 
Santiago Nieto Castillo a través de Face y Zoom con el tema de la trata de mujeres y niñas, otro de los problemas a 
los que no se les ha querido dar importancia en Querétaro y que el zar antilavado ha enfrentado nacionalmente, 
como en el caso de la mafia denominada “Zona Divas”. ¡Sacará chispas! Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / IMSS MÉXICO 
BENEFICIOS. De los avances y resultados en las acciones en apoyo a los trabajadores de salud informaron el 
director general del Seguro Social, Zoe Robledo (a la derecha) y el secretario general del SNTSS, Arturo Olivares 
Cerda, en temas para la protección, capacitación y seguridad del personal institucional, con reconocimiento social 
y económico a su gran labor, especialmente en estos momentos tan delicados. ¡Enhorabuena! (PA 1)  
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Conde Monte Cristo. Pues por las barbas sí lo podría caracterizar y por la venganza planeada como un plato que se 
come frío, también. Paul Ospital fue notificado, ya no es presidente del PRI y ahora, al que “expulsaron”, llega y 
demanda a Paul, Jorge Meade y a Plaza de Armas, por mentirosos, eso dice. (N 1)  
 
EDITORIAL / CORTESÍA DE LA CASA 
Los partidos políticos en Querétaro, este año estarán bien informados y muy capacitados, incluso en legua otomí. Y 
es que de acuerdo con dattos del Instituto Nacional Electoral (INE) estarán muy activos en foros, seminarios e 
impresión de revistas y periódicos para lo cual invertiran montos interesantes, mismos que podrán estar sujetos a 
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fiscalización. Varios llaman la atención, por ejemplo, uno de los partidos más gastalones es Morena, pues 
presupuestó un millón 260 mil pesos para darle visa a la revista Morena, así como para la distribución del 
periódico Regeneración, en el estado. No hay que escatimar. En tanto, Querétaro Independiente propuso revistas 
de difusión trimestrales por un monto de 700 mil pesotes; y para la traducción e impresión de documentos básicos 
en lengua otomí 250 mil pesos, de los cuales, 100 mil irán al traductor ¿quién se apunta? O bien, seminarios y 
conferencias para 20 personas con un costo de 200 mil pesos. En 10 mil pesitos sale capacitar a cada bodoque. El 
PVEM más conciso dijo, yo con 340 mil 188 pesos la armo para dar capacitación. Fácil y sencillo. Por su parte, el 
PRD registró dos proyectos: un encuentro regional de jívenes de izquiera y un ciclo de conferencias a llevarse a 
cabo en octubre y noviembre por 113 mil 500 pesos mismo que podría llevarse a cabo en el hotel Mirage. Y el PRI, 
mád conservador, prometió una investigación por 384 mil 500 pesotes, eso sí, con el IVA incluido, mismo que se 
dará a conocer en medios convencionales y digitales en el 2021. En esra documentación pública, el Programa 
Anual del Trabajo del PAN no figura. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
SEIS MESES DE PANDEMIA; NADA QUE CELEBRAR. Mal agüero. Las señales en torno al fin de la pandemia no son 
nada alentadoras. Ayer lunes, la OMS explicó lo que los expertos prevén, a seis meses del inicio de la alerta 
sanitaria. “Lo peor está por venir” declaró el director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, al hablar 
de la atmósfera de división política global y de fracturas a nivel político que dificultan el combate de la pandemia. 
“Con este tipo de ambiente y condiciones, tememos lo peor. Han pasado seis meses del brote del nuevo 
coronavirus y la pandemia está lejos de haberse acabado”, dijo. Sus declaraciones se dan en el marco de los 10 
millones de contagios, alcanzados el domingo pasado y el medio millón de muertos por el coronavirus. Pero siendo 
egoístas y dejando de lado la situación mundial, México es señalado por ese organismo, junto con Brasil y Chile, 
como las naciones latinoamericanas donde desde mediados de mayo se ha acelerado preocupantemente el número 
de contagiados. De hecho, en nuestro país, estados como Tamaulipas, que contaban con buenos números y no tuvo 
semáforo rojo desde hace un mes, deberá entrar en cuarentena al experimentar un incremento preocupante de 
contagios y muertes. Pero aún, la Ciudad de México entró ayer a semáforo naranja y en 15 días sabremos cuál fue 
el costo de la medida. Estoy de acuerdo, la gente necesita salir del confinamiento, necesita trabajar, ganar dinero. 
Las empresas que no han quebrado requieren reactivarse y el gobierno no apoya realmente a los más afectados en 
esta pandemia. Es cierto. El tema son los cómos. Es evidente, al menos en Querétaro, que la autoridad fue rebasada 
desde el inicio de la pandemia. Las manifestaciones del personal de salud ante la falta de insumos para realizar sus 
labores, son una muestra de ello. O la insuficiencia de inspectores para cerrar negocios no esenciales que abrieron 
prácticamente durante toda la cuarentena sin medidas de protección, convirtiéndose en focos de contagio. Por no 
mencionar algunos protegidos del gobierno, como la familia González Rivas que abrió clandestinamente uno de sus 
bares, la Selva Taurina de avenida Universidad, durante varias semanas y que finalmente fue clausurado. Y qué tal 
las cantinas y marisquerías en el sitio conocido como La Playa, allá por los rumbos de Mompaní, clausurados un fin 
de semana que atendían a más de 500 personas. Algunos de los comerciantes abrieron a la otra semana. En medio 
de toda esta situación, mientras la OMS dice que nos preparemos para lo peor y la autoridad federal pierde toda la 
confianza ciudadana, en Querétaro se espera que en los próximos días comience el incremento de contagios, 
derivado de la apertura ordenada el 17 de junio por el gobernador Francisco Domínguez, a pesar de que el 
subsecretario Hugo López Gatell nos pintaba de rojo. Hace doce días, cuando se reactivó Querétaro, teníamos 1 mil 
657 casos positivos en todo el estado y 220 muertos. Ayer el conteo nos daba más de 2 mil 70 contagios y 285 
defunciones. Eso sin contar el pico que se espera inicie esta semana. Y mientras tanto, el gobernador Domínguez 
sigue guardado por no sé qué razón, bajo el argumento de que no quiere que su equipo y quienes asisten a sus 
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mítines, se contagien. Lo cierto es que si tanto les interesara la salud de los queretanos, hubieran organizado bien 
la reactivación económica, con estrictas medidas de sanidad y distanciamiento social. Basta con darse una vuelta 
por el Centro Histórico a eso del mediodía, para corroborar cómo ha fallado la estrategia gubernamental. Lo peor 
está por venir. -OÍDO EN EL 1810- Cortesía. Visitó el queretano Santiago Nieto Castillo, jefe de Inteligencia 
Financiera, al secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, tras el atentado que sufrió el viernes 
pasado. Desde Médica Sur, Nieto posteó una foto con este personaje a quien reconoció y le deseó pronta 
recuperación. Como dato, en la foto, entre Harfuch y Nieto, se observa un chaleco táctico y un fusil. Por si se ocupa. 
-¡PREEEPAREN!- Libre. José Antonio Yépez Ortiz debe estar muy contento: En menos de una semana fueron 
liberados sus padres, tras ser detenidos en distintos días y operativos, por ser supuestamente operadores del 
Cártel Santa Rosa de Lima. José Antonio y María Eva están ya en libertad, mientras el gobierno federal acusa un 
alto nivel de corrupción en el gobierno de Guanajuato, lo que –argumentan- ha permitido la liberación de casi 
todos los detenidos vinculados a Yépez Ortiz. En tanto, los ciudadanos siguen siendo objeto de extorsiones, 
levantones, secuestros, robos y asesinatos. Es indignante. -¡AAAPUNTEN!- Insignias. Este lunes, día de San Pedro y 
San Pablo, iba a imponer el Papa Francisco el palio a 54 nuevos arzobispos, incluido el de Durango, don Faustino 
Armendáriz, lo que no fue posible por la contingencia sanitaria. Sin embargo el Santo Padre celebró la misa y 
bendijo los ornamentos que serán entregados por los nuncios en las arquidiócesis del respectivo país. Igual está 
pendiente el nombramiento del décimo obispo de Querétaro. Como se recordará, Faustino fue despedido el 31 de 
octubre del año pasado -”no me voy, me llevan” dijo- y desde entonces está al frente de la diócesis el obispo 
emérito Mario de Gasperín, en su calidad de administrador diocesano. Las cosas de Dios, son de Dios. -¡FUEGO!- 
Atento aviso. Que no vayan al Grito a la Ciudad de México para que no se contagien, pidió a los queretanos la 
directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón, luego de anunciarse que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador sí va a cumplir con el rito la noche del 15 de septiembre. Tiene razón, para que ir al Zócalo si puede 
uno adquirir el Covid aquí. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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